

# Representante kawésqar y planes de manejo: “No estamos en contra del desarrollo económico, sólo queremos buenas prácticas”

LUCAS ULLOA INTVEEN

LUCAS.ULLOA@LAPRENSAAUSTRAL.CL

**L**a ex convencional constitucional por escaño reservado del pueblo kawésqar, Margarita Vargas López, ha visto en los procesos de los planes de manejo un símil con lo que se vivió en el proceso constitucional. En la siguiente entrevista se expone sobre sus observaciones de la actual consulta indígena en la que están los planes de manejo, los que se han visto paralizados y a espera de definiciones desde el nivel central luego de diversos recursos y acciones judiciales que han sido promovidas desde distintos sectores, principalmente la salmonicultura y la pesca artesanal, pero igualmente suscrita por algunas comunidades kawésqar.

Cuando trabajaban en el proyecto de nueva Constitución, en el trabajo de normas y propuestas de derechos territoriales y derecho a la soberanía territorial de los pueblos indígenas, habiendo ganado la votación interna, “sentimos con mucha fuerza que los sectores acomodados y que estaban representados en la convención constitucional con un porcentaje muy menor, empezaron a instalar un discurso de mentira y que tenían toda la red comunicacional a su haber”.

Así recuerda que el énfasis estaba puesto “en temas que no eran el propósito general que era redactar una Constitución. Mentían que íbamos a quitar las casas, que las normas iban a quitar los ahorros de la AFP, cualquier evento que sucediera al interior le daban énfasis, como el caso del pelao Vade (...) Tuvo más fuerza esa situación que el trabajo que se estaba desarrollando internamente y en el cual nosotros no nos dábamos cuenta que afuera se estaba generando una estrategia comunicacional y se estaban instalando en la sociedad propuestas de normas que nunca se habían discutido internamente. Está pasando lo mismo hoy”.

En lo concreto, Vargas expone que mientras las comunida-



Margarita Vargas, representante kawésqar, opina que el proceso de los planes de manejo se ha visto intervenido.

» Margarita Vargas planteó que “algunas voces callan por temor a recibir marginación por parte de la industria”

des indígenas están trabajando en aportar a este borrador del plan de manejo, “afuera hay una estrategia comunicacional donde se están uniendo sectores que no quieren compartir privilegios, que quieren hacer uso de un territorio ancestral y de toda la comunidad magallánica, en el fondo del territorio, para explotar y no cuidar la biodiversidad, el medio ambiente, los recursos naturales”.

## Descarta oposición al desarrollo económico

Como ejemplo pone la supuesta oposición de las comunidades al desarrollo económico o a la pesca artesanal, lo cuál ya han descartado en diversas ocasiones. “Hoy día la industria salmonera está haciendo talleres de capa-

citación del plan de manejo, interpretando bajo sus intereses aquello que está en el borrador e instalando el miedo a los sectores vulnerables. Se está generando todo un clima al interior de la industria, donde están señalando que se van a cerrar las industrias. Ellos pueden mantener su desarrollo, tienen concesiones en las reservas y para después poder renovarlas tienen que cumplir con los requisitos del medio ambiente”.

“El hecho que la industria salmonera esté llamando a comunidades indígenas con sus estrategias para que ellos se puedan ir para su lado, eso es una falta grave y atenta y vulnera los derechos humanos de un grupo social que está trabajando por un bienestar, no solamente para los pueblos in-

dígenas, sino que para toda una generación, no queremos que Magallanes, que nuestros mares, sean afectados como fue afectado en Chilcú (...) Algunas voces callan por temor a recibir marginación por parte de la industria”.

Frente al actual estado de la consulta indígena, Vargas señala que “hoy día el proceso está parado, y no necesariamente es el factor como del fallo de la Corte, sino que acá hay muchas fuerzas contrarias a que este plan de manejo prospere, señalando que vamos a atentar contra el desarrollo económico de Magallanes, cuando lo que queremos es buenas prácticas, nada más que eso”.

Por otro lado, inquieta la posición que ha tomado el Estado, dado que luego de haber tenido comunicación directa y transparente con la institucionalidad, “me parece que el mismo Estado, a través de sus gobernantes que están en sintonía con sectores de intereses económicos estén invalidando este proceso”. /LPA